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V. Gomariz Belda GRANADA

Al entrar en servicio la primera
fase de obras del Estadio de la Ju-
ventud, el siguiente reto es aco-
meter la segunda. Una aspiración
ambiciosa que contempla una
transformación notable en la ci-
tada instalación deportiva. La
abanderada del cambio será la fu-
tura escuela pública de pádel en
Andalucía Oriental. Con una in-
versión estimada de 4,5 millones
de euros, se espera construir cua-
tro pistas de pádel (una de ellas
cubierta y con
graderío que po-
drá albergar
competiciones
oficiales), un pa-
bellón y un apar-
camiento subte-
rráneo, entre
otros servicios.

En su visita
ayer al comple-
jo, el consejero
de Educación,
Cultura y De-
porte de la Jun-
ta de Andalu-
cía, Luciano
Alonso, evitó dar plazos a la ho-
ra de preguntarle por el comien-
zo de los trabajos. “Esperemos
que en el menor tiempo posi-
ble”, se limitó a decir Alonso,
quien advirtió de que el proyec-
to “está muy adelantado” a la
espera de que entre en los pre-
supuestos autonómicos del pró-
ximo año.

Los distintos inmuebles que se
espera construir se harán en dos
plantas. En el nivel 0 se ubicará el
parking –con 102 plazas–, la pis-
ta del pabellón de 1.057 metros
cuadrados (apta para balonces-
to, balonmano, fútbol sala, volei-

bol y bádminton) y los vestuarios
para los equipos. En la planta su-
perior, sobre rasante, se distri-
buirá la escuela de pádel (con sus
cuatro pistas), dos salas deporti-
vas, más vestuarios y el acceso al
aparcamiento. El encargado de
explicar todos los pormenores a
través de una recreación virtual
fue el secretario general del De-
porte del Ejecutivo andaluz, Ig-
nacio Rodríguez.

La guinda al pastel, si se en-
tiende por este todo el recinto,
quedará para más adelante con
la tercera fase. Para entonces la
joya de la corona será una pisci-

na cubierta de dos vasos de
2.464 metros cuadrados y 42
nuevas plazas para vehículos
privados. El alcalde de Granada,
José Torres Hurtado, –presente
también ayer en la cita– se con-
gratuló del ‘pistoletazo’ de sali-
da de la primera fase pero recla-
mó celeridad a la Junta para las
que están por llegar. “Lo que ha-
ce falta es que no tarde mucho la
segunda y la tercera porque real-
mente es una demanda históri-
ca”, incidió el regidor.

Cuando esa idea pase del papel
a la realidad la barriada de La Ro-
saleda y la capital en general con-
tarán con un “nuevo” Estadio de la
Juventud, como apuntó el conse-
jero. Eso tendrá su trascendencia
en el urbanismo de la ciudad ya
que el actual acceso (tapiado des-
de hace algo menos de una déca-
da) por el Camino de Ronda cam-
biará por completo. La puerta
principal se desplazará a la esqui-
na que confluye con la calle Jesse
Owens como antesala a un espacio
de ocio y recreo con oficinas para
administración y una cafetería.

Diez años después del cierre
del Estadio, los deportistas fede-
rados y amateur deberán confor-
marse por ahora con el uso de la

pista de atletis-
mo (sin opción a
lanzamiento de
martillo, jabali-
na y disco pero
sí para la cele-
bración del res-
to de discipli-
nas), el campo
de hierba artifi-
cial (fútbol y
rugby), dos pis-
tas de pádel y
cuatro salas
(una cedida al
Club Tenis de
Mesa Ciudad de

Granada) para musculación y
actividades relacionadas con la
salud como el fitness y pilates. La
recuperación de estos servicios
ha implicado una inversión de 3
millones de euros.

Alonso admitió el retraso a la
hora de proceder a la regenera-
ción de este área deportiva ges-
tionada por la Junta. “Posible-
mente hemos tardado pero he-
mos tenido capacidad de res-
puesta. Vamos a tenerla tam-
bién en el futuro”, concluyó el
titular de Educación, Cultura y
Deporte del Ejecutivo presidido
por Susana Díaz.

El Estadio de la Juventud, pendiente de
una ‘lluvia’ de millones para su conclusión
● La Junta tratará

de incluir en las

cuentas del próximo

año una partida para

la segunda fase

V. G. B. GRANADA

A falta de cinco meses para que
el calendario marque el comien-
zo de la Universiada de Invierno
prevista para el mes de febrero,
la Junta de Andalucía lanza un
claro mensaje: “Estamos en con-
diciones de afrontar este even-
to”. Son palabras del consejero
de Educación, Cultura y Depor-

te del Gobierno autonómico, Lu-
ciano Alonso, que en su visita
ayer al Estadio de la Juventud
aprovechó la ocasión para tras-
ladar un mensaje de tranquili-
dad a la Federación Internacio-
nal de Deporte Universitario
(FISU). Este organismo puso el
grito en el cielo por el retraso en
la ejecución de las infraestructu-
ras que acogerán las pruebas de

hielo, competencia del Ayunta-
miento de la capital y la Univer-
sidad de Granada (UGR).

Desde que comenzara a ges-
tarse la candidatura, el Ejecuti-
vo andaluz quedó responsable
de desarrollar todo lo relaciona-
do con el esquí alpino y el
snowboard en la estación inver-
nal de Sierra Nevada. “Hemos
tenido capacidad de respuesta

para la Universiada gracias a la
inversión realizada por Cetur-
sa”, comentó Alonso en alusión
al compromiso económico con
la olimpiada universitaria que
llegará a Granada el año que
viene. Hasta 10 millones de eu-
ros ha destinado estos años
atrás la empresa pública encar-
gada de gestionar la actividad
en Sierra Nevada para preparar-

se para ‘Granada 2015’ y cele-
brar en sus pistas pruebas test
para comprobar las distintas
áreas de competición.

Las declaraciones de Luciano
Alonso se suman a las emitidas
en los últimos días por el alcalde
de Granada, José Torres Hurta-
do, y el rector de la UGR, Fran-
cisco González Lodeiro, quienes
mostraron su compromiso con
las instalaciones previstas para
el próximo mes de febrero. Estas
son el Palacio de Deportes, los
pabellones de Fuentenueva y
Mulhacén y una carpa provisio-
nal en los aledaños del estadio
de Los Cármenes.

“La inversión realizada por Cetursa nos deja
en condiciones de afrontar la Universiada”
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REPORTAJE GRÁFICO: MARÍA DE LA CRUZ

1. Alonso y Torres
Hurtado dan la
salida a las
jóvenes atletas en
la remozada pista
de atletismo del
Estadio. 2.
Proyecto del
futuro acceso al
complejo por
Camino de Ronda.
3. Recreación
virtual de la
escuela de pádel.
4. Dos atletas se
emplean en la
pista recuperada.
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A. Asensio GRANADA

Los dos incendios acaecidos la
pasada semana en la biblioteca
de la Facultad de Derecho de la
Universidad de Granada han re-
velado un descubrimiento fortui-
to. Detrás del yeso que cubría
una de las paredes de la sala de
lectura el equipo de trabajo que
dirige el arquitecto Pedro Salme-
rón ha hallado la pintura original
que decoró la estancia. El fuego
destruyó la estantería y dañó se-
riamente el recubrimiento de la
pared. Al retirar la parte calcina-
da han salido a la luz grutescos y
un medallón, vestigios de cómo
estuvo decorada la sala y que, po-
siblemente, daten del siglo XVIII.

Tanto las figuras antropomor-
fas como el medallón se van a
conservar, según adelantó Sal-
merón. La pigmentación de la de-
coración hallada es muy débil y
los grutescos (adornos capricho-
sos que, en esta ocasión, dejan
entrever una cabeza humana de
perfil) son monocromáticos, en
un tono rojizo. Se conservarán y,
posiblemente, se dejarán visi-
bles, lo que obligará a reubicar
las estanterías de la sala, que, en
un principio, se iban a instalar en
el mismo lugar en el que se en-
contraban antes de la reforma.

Por otro lado, el siniestro no
provocará ningún retraso en la

entrega de la obra. Está previsto
que el próximo 10 de octubre fi-
nalice la intervención que afecta
tanto a parte de los departamen-
tos como a la sala de vistas y an-
tes de Navidad –aproximada-
mente para el 15 de diciembre–
concluirá toda la reforma, que se
ha centrado en reforzar las arma-
duras de las cubiertas, las bóve-
das encamonadas y las cubiertas
contemporáneas de hormigón
del ala de la Facultad que da a la
calle Duquesa. El mal estado de
estas cubiertas obligó a una in-
tervención de urgencia, con un
coste de 1,8 millones de euros y
que ha obligado en los últimos
meses a reubicar a parte de los
departamentos (Civil, Procesal,
Penal, Internacional Privado, Fi-
losofía del Derecho y Constitu-
cional), además de intervenir en
la sala de vistas, la de lectura
–que fue la que se vio afectada
por el incendio–, el Paraninfo y
parte de los despachos.

El trabajo de refuerzo de las cu-
biertas se ha centrado en sanear
la estructura –que había sido ob-
jeto de varias intervenciones a lo
largo del siglo XX– y sustituir la
madera afectada fundamental-
mente por hongos y humedad
por una estructura nueva. Ade-
más, se han mejorado aspectos
de seguridad relacionados, pre-
cisamente, con el riesgo de in-

cendio. Según explicó Salmerón,
las cubiertas originales podían
facilitar la propagación de las lla-
mas al no haber entre ellas una
separación física. Con la inter-
vención se ha “sectorizado” la cu-
bierta, esto es, se han instalado
tabiques que, en caso de que se
produjera un nuevo siniestro, ac-
tuarían de barrera para evitar la
propagación de las llamas.

En cuanto a la reubicación de
los departamentos por motivo

de las obras, según se informa a
través de la página web de la Fa-
cultad, tanto el departamento
de Derecho Civil como el depar-
tamento de Derecho Internacio-
nal Privado han sido trasladados
al Iemath, que está situado a es-
paldas de la puerta principal de
la Facultad de Ciencias Políticas
y Sociología.

El acceso al departamento de
Derecho Penal se realizará por
el departamento de Derecho In-
ternacional Público. Parte del
profesorado de la primera plan-
ta se encuentra en la segunda
planta. La sección del Departa-
mento de Derecho Constitucio-
nal que se encontraba en la se-
gunda planta se encuentra en la
Fundación Peter Häberle, en el
edificio San Pablo.

● El deterioro del revestimiento de la

pared deja al descubierto grutescos y

un medallón ● El hallazgo se conservará

A pesar del siniestro se

mantiene el plazo de

entrega de las obras

para antes de Navidad

LOS NÚMEROS
5

1,8
Millones. Cuesta la remodela-
ción del edificio San Pablo de la
Facultad de Derecho. La inter-
vención se centra en dar esta-
bilidad a las cubiertas, muy de-
terioradas.

1.550
Metros cuadrados. De cu-
biertas se han reparado entre
los departamentos de Civil,
Procesal, Penal, Internacional
Privado, Filosofía del Derecho y
Constitucional.

1.110
Metros cuadrados. Suman
las cubiertas de la Sala de Vis-
tas, la Sala de Lectura, el Para-
ninfo y el ala del Decanato.

15
Diciembre. Pese al fuego, se
mantiene la fecha de entrega.FOTOS CEDIDAS POR PEDRO SALMERÓN

Zona del patio Padre Suárez de la Facultad de Derecho durante el proceso de obra.

Detalle de uno de los grutescos hallados tras el incendio.

El Soto inicia el
lunes el curso
como privado
al no llegarle
el concierto

Educación repone
una unidad de
primero de ESO en
el IES Generalife

A. A. GRANADA

La Delegación de Educación
de la Junta en Granada apro-
bó reponer la unidad del pri-
mer curso de ESO en el Insti-
tuto Generalife de la capital
granadina. La supresión de
esta línea generó una fuerte
oposición por parte de los pa-
dres afectados. A un total de
37 alumnos que habían solici-
tado plaza en ese centro se les
había adjudicado plaza en
otros institutos. En catorce de
estos casos los padres alega-
ron que ya tenían hijos ya es-
colarizados en el Generalife,
mientras que en otros seis ca-
sos los padres criticaron que
se les habían adjudicado cen-
tros concertados.

La delegada de Educación,
Ana Gámez, destacó que esta
nueva línea en el Generalife
ha sido posible gracias al au-
mento de la plantilla de do-
centes en Andalucía.

E. P. GRANADA

El centro de educación diferen-
ciada por sexo El Soto de Chau-
china empezará las clases el
próximo lunes en régimen pri-
vado, al no haberle llegado la
orden de ejecución del concier-
to a pesar de contar, como el
resto de colegios de estas carac-
terísticas de Andalucía, con
una medida cautelar del TSJA
para mantener el convenio con
la Junta, que en este caso no ha
tramitado la ejecución de la re-
solución judicial.

El director del centro, José
Manuel Pérez, indicó que esta
resolución provisional se ha
consensuado tras una reunión
con padres de alumnos, y que
en este sentido se mantendrán
“a la espera”, confiando en que
la resolución pueda llegar este
mismo lunes.

La Confederación Española
de Centros de Enseñanza (CE-
CE) ya señaló que la demora
está perjudicando al centro y a
las familias. “A pesar de obte-
ner el concierto por la vía judi-
cial, no lo puede poner en mar-
cha”, subrayó CECE-A, que ins-
tó a la Junta a dar cumplimien-
to al auto de manera urgente.
De lo contrario “tendremos que
pedir la ejecución forzosa, con
todas las costas y el fastidio que
ello supone”.

El incendio revela la decoración
original de la Facultad de Derecho
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A.Cuesta GRANADA

Turismo y gastronomía se dan la
mano una vez más. En esta oca-
sión, Cheftour Granada tourism
Ambassador será el proyecto en-
cargado de promocionar la pro-
vincia. La idea es descubrir los pai-
sajes granadinos y sus recetas cu-
linarias de la mano de 16 chefs, y
tendrán como producto estrella,
el aceite de oliva.

A lo largo de estos meses y has-
ta mediados de 2015 serán 19 los
monumentos pertenecientes a
las 10 comarcas granadinas los
que acojan los fogones de alguno
de los cocineros que participan
en este proyecto, que fue presen-
tado por la directora General de
Calidad, Innovación y Fomento
del Turismo de la Junta de Anda-
lucía, Manuela González, la dele-
gada del Gobierno en Granada,
Sandra García, el diputado pro-
vincial de Turismo, Francisco Ta-
rifa, la concejala de Turismo del
Ayuntamiento de Granada, Rocío
Díaz, el presidente de aceite de
oliva Iznaoliva, Francisco Ramos

y el presidente de la Asociación
de Cocineros Granadinos 4.0, Je-
sús Bracero.

La promoción se hará a través de
18 capítulos de un audiovisual,
que se grabará en enclaves turísti-
cos correspondientes a las comar-
cas de Alpujarra, Altiplano de Gra-
nada, Costa Tropical, Guadix, Los
Montes, Marquesado del Zenete,
Poniente Granadino, Sierra Neva-
da, Vega de Granada, Valle de Le-
crín y la propia capital, que se dis-
tribuirán a través del canal Youtu-
be y redes sociales. Los Cheff con-
tarán cómo se elabora el plato y lo
relacionarán con el lugar turístico
en el que se esté realizando el ví-
deo convirtiéndose en embajado-
res turísticos de Granada.

El rodaje de la campaña poten-
ciará atributos como la gastrono-
mía, el paisaje, el turismo y la ca-
lidad de nuestros productos. La
primera grabación se ha realizado
esta semana en la Plaza de la Ca-
tedral de Granada, y otros lugares
privilegiados de la capital como el
Mirador de San Nicolás, la Chum-
bera y Sacromonte.

También se realizarán grabacio-
nes en otros enclaves de la provin-
cia con reclamo gastronómico y
turístico como son Iznalloz (Alma-
zara Ntra. Sra. de los Remedios),
el Mirador de Montefrío, la Alca-
zaba de las Siete Torres y Yaci-
miento de Venta Micena (Orce),
Sierra Nevada, la artesanía de Tre-
vélez, el Castillo de La Calahorra,
el Peñón de Salobreña o el Puente
Romano de Riofrío, entre otros es-
pacios. Dichas grabaciones se pro-
yectarán durante los eventos gas-
tronómicos que tendrán lugar en
14 restaurantes de la capital y mu-
nicipios de la provincia en el trans-
curso de esta campaña.

El proyecto contempla captar la
atención del mercado asiático, eu-
ropeo y americano a través de una
experiencia visual y gastronómica
con la finalidad de fomentar el tu-
rismo y dar a conocer nuestros pro-
ductos gastronómicos. El presiden-
te de la Asociación de Cocineros
Granadinos 4.0, Jesús Bracero des-
tacó “el valor de este proyecto sin-
gular y novedoso que fusiona los
atractivos turísticos y gastronómi-

cos de nuestra provincia de la ma-
no de nuestro aceite de oliva”.

Por su parte, el presidente de Iz-
naoliva subrayó que “la alianza
con nuestros profesionales de la
cocina era un paso imprescindible

para ampliar la cultura social en
torno a un alimento tan importan-
te para nuestra dieta como es el
aceite de oliva”. Granada es la ter-
cera productora de aceite de oliva
del mundo.

.

El prestigioso cocinero Dany Álvarez elogia el aceite de oliva como seña
de identidad de nuestra

Promoción turística
a golpe de cuchara

Cheftour. Se grabarán 18 capítulos de un audiovisual, para difundir lugares y platos

de la provincia, que tendrán como ingrediente estrella el aceite de oliva de la tierra

3Comarcas

A.Cuesta GRANADA

Veintiún estudiantes, 13 de ellos
con discapacidad, han participado
en el Campus Inclusivo de la Uni-
versidad de Granada, en el marco
del programa nacional Campus In-
clusivos. Campus sin Límites 2014,
impulsado por Fundación ONCE y
Fundación Repsol con el fin de
promover la inclusión del alumna-
do con discapacidad en las univer-
sidades españolas, y evitar el
abandono en los estudios.

Este proyecto, que ha consistido
en la convivencia de los estudian-
tes de 4º de ESO, y 1º y 2º de Ba-
chillerato durante una semana ,
ha sido clausurado esta semana.
El rector de la UGR, Francisco
González Lodeiro presidió un ac-
to en el que estuvo presente la pro-
fesora de Derecho Civil y directo-
ra del Campus, Esperanza Alcaín
Martínez; la comisionada para
Universidad, Juventud y Planes
Especiales de Fundación ONCE,
Isabel Martínez Lozano; la direc-
tora del Área de Educación y For-
mación de Fundación Repsol, Ma-
ría Pilar Rivera Vizcarrondo, y el

director de la ONCE en Granada,
Alberto Morillas.

González Lodeiro entregó una
placa a los representantes de las
instituciones que han colaborado
en el proyecto, entre ellos la Dipu-
tación de Granada en cuyo nom-
bre recogió esta distinción la dipu-

tada delegada de Familia y Bie-
nestar Social, Marta Nievas.

“Desde la Diputación estamos
encantados de participar en una
experiencia enriquecedora para
chicos que tienen algún tipo de
discapacidad”, indicó la diputada
que incidió en que “la discapaci-

dad hay que verla como una capa-
cidad distinta para otras cosas”.

Marta Nievas agradeció a la
Universidad y a las fundaciones
ONCE y Repsol la organización de
este campus en el que “la Diputa-
ción siempre va a estar en disposi-
ción de colaborar con ellos”.

“Más del 50% de jóvenes que
tienen discapacidad no llegan a
la Universidad y con este tipo de
campus, convivencias e inter-
cambio de experiencias entre
ellos, vamos a intentar entre to-
das las administraciones poten-
ciar que los chicos que terminan
el Bachillerato sigan estudian-
do”, resaltó Nievas.

En el acto, recogieron también
sus respectivas placas de recono-
cimiento Ángel Gijón, presidente
de la Cámara de Comercio, Indus-
tria y Navegación de Motril; Juan
Francisco Gutiérrez Martínez,
concejal delegado de Juventud
del Ayuntamiento de Granada;
María José López, consejera dele-
gada de Cetursa Sierra Nevada;
María del Mar Villafranca, direc-
tora del Patronato de la Alhambra
y el Generalife; Ernesto Páramo,
director del Parque de las Cien-
cias; Javier Cáceres, gerente del
Centro de Alto Rendimiento De-
portivo; José María Urbano, pre-
sidente del Consejo Rector de Co-
virán; y José Antonio Montilla, se-
cretario general de la Fundación
CajaGranada.

G.H

Clausura del campus inclusivo.

Los campus inclusivos de verano, educación sin límites
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VIVIR EN GRANADA

Mariló Nieto GRANADA

Tras una primera fase basada en
la búsqueda de información so-
bre la vida, personal y profesio-
nal, de 105 científicos andalu-
ces que fueron exiliados o su-
frieron la represión en la época
franquista, el proyecto Genera-
ciones de Plata. Recuperación de
la Memoria Histórica de científi-
cos andaluces represaliados se
inicia en una etapa en la que el
uso de las nuevas tecnologías y
la participación ciudadana re-
sulta fundamental.

“Sabemos que hay más perso-
nas y las vamos a buscar”. Con es-
tas palabras la directora de la
Fundación Descubre, Teresa
Cruz, anunció que la intención
del proyecto, que alcanza su se-
gundo año de vida, continúa
viento en popa y que, en esta oca-
sión, el compromiso se ve refor-
zado por particulares.

La presentación de esta se-
gunda fase mostraba la web
www.generacionesdeplata.fun-
daciondescubre.es en la que los
usuarios pueden consultar los
resultados de los estudios reali-
zados en la primera fase así co-
mo imprimir o utilizar las dia-
positivas de la exposición vir-
tual como material didáctico
para la formación de los alum-
nos, por ejemplo, en los centros
escolares. De esta forma se aú-
nan los dos compromisos funda-
mentales del proyecto: el reco-
nocimiento y recuperación del
honor de aquellos científicos
que se exiliaron o sufrieron la
represión durante la Guerra Ci-
vil o años posteriores y el facili-

tar a la comunidad educativa re-
cursos pedagógicos sobre la his-
toria de Andalucía.

“Fueron intelectuales que se
comprometieron en servicio a la
sociedad”, apuntó el rector de la
Universidad de Granada, Fran-
cisco González Lodeiro, en la
presentación de la nueva etapa

de este trabajo, donde se recor-
dó que el apoyo de los usuarios
ha sido fundamental ya que, se-
gún la propia Cruz, “gracias a
ellos hemos obtenido datos a los
que no hubiéramos accedido de
otra manera”.

Para el fomento de esta partici-
pación ciudadana, el proyecto

cuenta con perfiles en las redes
sociales Twitter y Facebook que
facilita el contacto con aquellas
personas que tengan algún dato
relevante sobre estos científicos
andaluces, quince de ellos grana-
dinos o vinculados a la provincia
debido a su actividad. También
cuenta con un apartado dentro

de la página web, denominado
‘Colabora’, para hacer partícipes
a los usuarios de este proyecto.

La exposición virtual, que será
complementada con una itine-
rante por las distintas ciudades
andaluzas, cuenta con textos que
harán a los usuarios trasladarse a
la época y mostrarles cómo eran
las vidas de estos investigadores
y cuáles fueron sus circunstan-
cias. Además, no se trata de una
muestra cerrada sino que según
los propios responsables de la
misma, ha sido concebida como
“una obra en marcha en la que la
colaboración de familiares y par-
ticulares es fundamental”.

Generaciones en Plata es un
proyecto colectivo organizado
por la Universidad de Granada y
la Fundación Descubre del que
también forman parte la Conse-
jería de Administración Local y
Relaciones Institucionales de la
Junta de Andalucía así como la
Consejería de Economía, Innova-
ción, Ciencia y Empleo.

Redes contra el olvido
● El proyecto

Generaciones de

Plata divulga la

trayectoria de ilustres

científicos granadinos

represaliados

Bicis solidarias
en la Fuente de
las Batallas

PISTAS
PARA
HOY

La Fuente de las Batallas acoge
estas bicicletas que transforman
cada kilómetro en un kilo de
alimentos. Desde las 12:00 horas.

Nueva jornada en
el Mundial de Tiro
de Las Gabias
El Campeonato Mundial de Tiro se
celebra este año en Las Gabias con
la participación de más de 4.000
deportistas de 110 países.

El comité central
del PCA celebra su
pleno en Granada
José Manuel Mariscal presenta ‘Un
frente popular para la revolución
democrática’. 10:40 horas en Casa
de García de Viedma.

D

JAVIER LINARES

Francisco González Lodeiro, Teresa Cruz y Luis Naranjo, ayer durante el acto de presentación.

Talleres y exposiciones para finalizar el proyecto

A pesar de que el proyecto es
una realidad, aún quedan dos
fases más para completar al
mismo. La cuarta fase corres-
ponde a la elaboración de so-
portes de divulgación tales co-
mo material didáctico. También
se realizarán publicaciones cu-
yo contenido corresponderá a
todos los estudios bibliográfi-
cos, aportaciones ciudadanas,
material expositivo y guías di-
dácticas de las mismas. Otra
de las ideas que se plantean

ble a esta labor de recupera-
ción de la memoria histórica de
Andalucía. A falta de saber qué
material se expondrá y cuándo
podrá verse, la exposición vir-
tual adelanta alguno de los hi-
tos más destacados de las vi-
das de estos investigadores,
médicos, químicos, agrónomos,
aparejadores o farmacéuticos,
entre otras profesiones, que
marcharon de su tierra o pade-
cieron en ella la Guerra Civil o
la posguerra.

dentro de esta etapa es la de
realizar actividades complemen-
tarias a la elaboración de la ex-
posición, ya sean conferencias,
tertulias o talleres, con las que
se pueda llegar a profundizar so-
bre los contenidos. Para la quin-
ta y última fase de este proyecto,
denominada ‘Itinerancia’, se rea-
lizarán dos colecciones que se
puedan ir exponiendo de forma
simultánea por las distintas ciu-
dades andaluzas con la finalidad
de dar la mayor visibilidad posi-
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A José Abad (Granada, 1967) no
hay tiniebla que se le resista. Así
lo demuestra en su último traba-
jo, Mario Bava. El cine de tinie-
blas: un ensayo para todos los pú-
blicos que convierte la oscuridad
en una oportunidad de conoci-
miento. Jugando con los dobles
sentidos, este profesor y crítico
de cine realiza un recorrido por
el celuloide italiano de la última
mitad del siglo XX: un periodo
aún entre tinieblas, de inexplora-
do. Asimismo, Abad aspira a des-
cubrir al lector las bondades de
Mario Bava, un cineasta tan som-
brío como fascinante.
-¿De dónde surge su afición por
este periodo de la historia del
cine?
–De crecer viendo este tipo de pe-
lículas en programas dobles del
Zaidín. Y aunque no viera nada
de Mario Bava, sí que vi mucho
de sus coetáneos. Como cinéfilo,

siempre lamenté la escasa aten-
ción que la crítica dedicó al cine
fácil de etiquetar, mientras que a
autores como Fellini, Visconti o
Scorsese se les consideraba into-
cables porque escapaban a cual-
quier clasificación. Con mi tra-
bajo he querido romper una lan-
za a favor de un cine que la críti-
ca siempre ha mirado con altivez.
–¿Qué es lo más fascinante de la
figura de Mario Bava?
–Bava fue un cineasta que realizó
todo tipo de cine con muy pocos
medios, ya fuera western, cine de
terror, histórico o de romanos. A
todas sus producciones añadió
un gusto muy particular por la te-
nebrosidad: Tim Burton, por
ejemplo, se confiesa admirador
suyo. Su cine tiene una gran ca-
pacidad para conectar con cier-
tas pulsiones primarias. Posible-
mente Bava no fue un maestro
del cine pero, ¿acaso solamente
podemos hablar de los grandes?
¿Por qué no hablar de los solda-
dos de a pie? ‘Maestro del cine’ es
una etiqueta que se coloca ale-
gremente a muchos cineastas a
quienes les viene grande.
–¿La inflexibilidad de la crítica

se debe, quizá, a una cuestión de
pereza intelectual?
–Para empezar es una cuestión de
elitismo. Basta que un autor ruedes
tres buenas películas para que le
coloquen bajo palio y se convierta
en intocable. La historia del cine es-
tá plagada de autores que han vivi-
do de las rentas. En cambio, direc-
tores que han mantenido una ca-
rrera notable pero nunca rozaron
lo magistral parecen no significar
nada. Además, existe cierta pereza
desde algún sector de la crítica que
‘no se digna’ a ver una película de
romanos o ciencia ficción. También
hay pereza por parte de los propios
cinéfilos: muchos de ellos padecen
una ‘tortícolis’ que les impide mirar
hacia atrás, consumiendo única-
mente aquello que impone la tele-
visión o la cartelera.

–Como espectadores, ¿nos ha
malacostumbrado el lenguaje
del cine actual a la hora de con-
sumir cine de otras décadas?
–La narrativa cinematográfica
actual está completamente acele-
rada: sólo consiste en planos cor-
tos, movimientos de cámara cada
vez más rápidos y un montaje tre-
pidante. Bien utilizada, la acele-
ración es un recurso muy eficaz:
la escena de la ducha de Psicosis,
por ejemplo, es acelerada porque
necesita serlo. En el cine de déca-
das anteriores existía, aún, cier-
to placer estético en la composi-
ción del plano o el tiempo inte-
rior de la escena lo que permitía
valorar el contenido del encua-
dre o la interpretación del actor.
Gran parte del cine de hoy es una
montaña rusa vertiginosa e injus-

tificada. Si el cine es el arte de la
mirada, este tipo de narración no
permite mirar nada en absoluto.
No deja tiempo al placer estético.
–Comienza su libro afirmando
que el cine europeo de los años
sesenta y setenta es un territo-
rio inexplorado. ¿Qué nos falta
por descubrir?
–A muchísimos autores. Dentro
del cine italiano, por ejemplo,
están Mario Bava, Riccardo Fre-
da, Vittorio Cottafavi o el pro-
pio Sergio Leone: cineastas a los
que no se les conoce tanto como
debería. La narrativa de Leone,
por ejemplo, supuso una revolu-
ción en su época. A los dos años
de su primer rodaje ya copiaban
en Hollywood su estilo e icono-
grafía. De hecho, fue él quien
descubrió a Clint Eastwood. El

cine italiano de esta época fue
muy poderoso y merece ser co-
nocido. Fue la única cinemato-
grafía capaz de hacerle sombra
a Hollywood.
–En su libro se remonta a los
inicios de la historia del cine,
desde donde habla de “una for-
ma de entender la profesión,
hoy extinta”. ¿Lo afirma con
nostalgia?
–Quizá haya algo de tristeza an-
te la desaparición de una forma
de hacer cine, pero no es una nos-
talgia llorona. La renovación
siempre supone un proceso de
descarte: con la llegada del cine
sonoro, por ejemplo, muchos ci-
neastas se llevaron las manos a la
cabeza y anunciaron que el cine
había muerto. Y lo cierto es que el
cine no morirá jamás, aunque sí
puede convertirse en algo que
disguste al cinéfilo de hoy.
–¿Qué ha cambiado en el cine
popular de hace unas décadas
y las producciones actuales?
–El cine de hace cincuenta años

era más imaginativo, en la medi-
da en que trabajar con menos me-
dios potenciaba más la creativi-
dad. También era un cine mucho
más temerario, inquieto y suge-
rente. El cine actual es poco va-
liente en términos ideológicos,
muy prudente: se dirige a una so-
ciedad poco inquieta intelectual-
mente, acomodada y poco atrevi-
da. El cine de Bava o Leone sí pro-
ponía ideas incómodas.
–¿Cómo entiende la espectacu-
larización del cine de hoy?
–A priori no es negativa. De he-
cho, el arte siempre ha potencia-
do la idea de espectáculo: el Vati-
cano, por ejemplo, es todo un es-
pectáculo visual; la Capilla Sixti-
na también es una ‘superproduc-
ción’ en cinemascope. La cuestión
es que se haga un espectáculo
‘tontorrón’ o un espectáculo inte-
ligente. El cine hegemónico ac-
tual está maleducando y empo-
breciendo al público. Pero no es
sólo culpa de la industria sino del
propio espectador, que no se exi-
ge más a sí mismo. Cada época
tiene las cintas que se merece: la
posibilidad de ver otro tipo de ci-
ne sigue siendo amplísima.

PUBLICACIÓN | CENTENARIO DEL NACIMIENTO DE MARIO BAVA
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José Abad es profesor de filología en la UGR y crítico de cine.

“Cada época tiene las cintas que se merece”

● El profesor granadino José Abad presenta su último trabajo, ‘Mario Bava. El cine de las

tinieblas’ ● El libro recorre la vida del desconocido autor y esplendor de las cintas italianas

JOSÉ ABAD. PROFESOR DE LA UNIVERSIDAD DE GRANADA

El cine actual es
muy conservador y
prudente. Bava y Leone
proponían ideas
peligrosas, incómodas”

‘Maestro del cine’
es una etiqueta que se
coloca a muchos
cineastas a quienes les
viene grande”


